

EL NOTICIERO BARCELONÉS

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Domingo 12 de Noviembre de 1893

NUM. 914

Manifestación de duelo

Preliminares

A las tres de la tarde del día 9, á pesar de la copiosa lluvia que llenaba de barro nuestras calles, notábase extraordinario movimiento en el patio del Hospital civil, en la calle que recibe el nombre del benéfico establecimiento, en la del Cármen y en toda la extensión de la Rambla.

Casi todos los comercios habían cerrado sus puertas, y en las de la calle del Cármen leíanse algunos letreros orlados de negro, manifestando que las puertas permanecían cerradas en señal de luto.

En algunos balcones se colocaron colgaduras negras, y el Ayuntamiento, á su vez, mandó encender y cubrir con gasas negras los faroles para gas de la Rambla.

En el patio del Hospital iban reuniéndose los coches fúnebres en los cuales habían de ser conducidos al Cementerio los cadáveres de las víctimas de la catástrofe del Liceo, allí depositados, y también acudían al propio sitio gran número de sacerdotes, las autoridades todas, los deudos y amigos de los finados próximos á ser conducidos á la última morada, gran número de sociedades y corporaciones de esta ciudad, comisiones del ejército, etc., etc. Tal fué la afluencia de gentío que acudió al patio del Hospital, que hubo que luchar con serias dificultades para organizar el fúnebre cortejo.

En las calles del tránsito notábase también extraordinaria animación. Era imposible transitar por la del Cármen y por la Rambla de las Flores, y á no haber sido por la lluvia, que no cesó un instante, puede aventurarse que ayer hubiera presenciado la fúnebre ceremonia Barcelona entera. Así y todo, una multitud inmensa acudió á presenciar el desfile de aquella interminable serie de cadáveres, desafiando la inclemencia del tiempo y permaneciendo en la vía pública hasta que los coches mortuorios, una vez en la Plaza de la Paz, hubieron emprendido la ruta, unos, los más, hacia el cementerio del Sudoeste, y otros hacia el del Este.

El cortejo fúnebre

A las cuatro menos cuarto llegaba al patio del Hospital el coche fúnebre que conducía los restos de don Sebastián Riu y Salvador, hijo del dueño de la Fonda de España. El féretro iba precedido de una comunidad religiosa y seguido de numerosísimo cortejo.

A las 4 y media quedaban colocados en los doce carruajes que aguardaban en el patio del Hospital los cadáveres que habían sido depositados en el local que hizo las veces de sala mortuoria, y un cuarto de hora después empezaba á organizarse la fúnebre y conmovedora comitiva que emprendió la marcha por la puerta que dá á la calle del Cármen.

El cortejo desfiló en la forma siguiente:

Abrían la marcha siete municipales de á caballo y seguía una sección de niños de la Casa de Caridad con velas encendidas. A continuación desfilaron el clero parroquial de San Agustín, muy numeroso, y la música del regimiento de San Quintín.

Esta primera parte del cortejo precedía al coche fúnebre en el cual era conducido el cadáver de don Sebastián Riu y Salvador. El coche era de lujo y tiraban de él dos magníficos caballos. En el féretro, que era de chicaranda labrada, veíanse ocho preciosas coronas de flores, en cuyos lazos leíanse dedicatorias de diferentes miembros pertenecientes á la familia del finado. Un séquito numero-

sísimo, presidido por un hermano político, un tío y otros parientes del difunto y en el que figuraba toda la dependencia de la fonda de España, iba en pos del coche fúnebre.

Seguía al cortejo una carretela, lujosa y artísticamente enlutada, en la que se había depositado una magnífica corona de metal dedicada al finado por los dependientes de la fonda de España.

Otro coche fúnebre seguía á la triste comitiva. Era el que conducía los restos de M. V. Guillaume. Sobre el ataud habíase colocado una corona de flores en cuyos lazos se leía, en letras plateadas, una dedicatoria de la esposa é hijos del finado. También numeroso cortejo seguía en pos de este féretro.

A continuación desfilaron cinco coches mortuorios. Eran los que conducían los restos de la desgraciada familia Cardellach-Guardiola. En el primero iban los restos de doña Mercedes Plaça de Cardellach, esposa del notario de este apellido; iban en el segundo los del expresado notario don Cayo Cardellach y Anfreus; en el tercero los de doña Basilia Cardellach de Guardiola, esposa del procurador de este apellido que tan graves heridas recibió en la noche de la catástrofe.

Sobre el ataud veíase una preciosa corona de flores ofrecida á la familia por sus numerosos amigos de «Ateneo Barcelonés»; en el cuarto, que era un coche blanco, era conducido el cadáver de la señorita doña Nieves Cardellach y Anfreus; y en el quinto, también blanco, había los restos de la señorita doña Consuelo Guardiola y Cardellach, la que el día de la catástrofe asistió por primera y última vez al teatro vistiendo de largo.

El público presenció con viva emoción el paso de esta sección del cortejo.

Detrás de los cinco coches de la familia Cardellach Guardiola seguía la música del batallón cazadores de Alfonso XII, y en pos de ésta un cortejo numerosísimo presidido por parientes de los finados. Otro coche fúnebre arrastrado, como todos los demás, por dos briosos caballos, llevaba un ataud en cuya tapa se inscribieron las iniciales A. B.

Seguían otros dos coches fúnebres: en uno de ellos era conducido el cadáver de doña Dolores Torres de Ibarra, y en el otro el de su esposa don Eduardo Delmás y Sagasti. Este había fallecido por la mañana en su domicilio, y sus deudos dispusieron que al ser conducido á la última morada figurase en el cortejo fúnebre que acaba de salir del Hospital de la Santa Cruz, y al que prestaba triste contingente el cadáver de la esposa, que murió en el momento de la catástrofe. En el ataud de la señora Torres é Ibarra de Delmás, depositáronse tres hermosas coronas, ofrecidas una por los bilbainos residentes en Barcelona, y las otras dos por los sobrinos de la difunta. En el féretro del señor Delmás veíase otra soberbia corona dedicada al finado por la colonia vascongada. Un numerosísimo cortejo, compuesto principalmente por la colonia vascongada, seguía detrás de los dos coches fúnebres citados.

El clero del Hospital, aumentado por varios sacerdotes de la parroquia de los Angeles, precedía á la música «Lira Barcinosa» y ésta á su vez precedía á los dos coches fúnebres en que fueron colocados los restos de don Miguel Mayol y los de su esposa doña Eulalia Oller de Mayol.

A continuación desfiló la banda orquesta municipal, á la que seguía el coche fúnebre que conducía el cadáver de don José Figueras, encima de cuyo ataud destacaba una gran corona ofrecida por un industrial á las víctimas de la catástrofe del Liceo.

Mientras el cortejo se organizaba y emprendía la marcha, en la calle de Arcos de Junquera organizábase otro séquito igualmente fúnebre. Componían-

lo el clero parroquial de San Francisco, una sección de niños y niñas de la Casa de Caridad con cirios, tres coches fúnebres en los que eran conducidos los cadáveres de don Juan Moreu, doña Flora Esteve de Moreu, esposa del anterior, y doña Margarita Moreu, hija de los anteriores. Detrás de estos coches seguía un acompañamiento numerosísimo.

Este segundo cortejo dirigióse á la Rambla por la Plaza de Santa Ana y calle y Riera del Pino, agregándose al que había salido del Hospital en el Llano de la Boquería. De suerte que al pasar la comitiva por las Ramblas del Centro y de Santa Mónica, figuraban en ella diez y seis coches fúnebres.

Detrás del último féretro seguía el cortejo que podríamos llamar oficial, presidido el general Martínez Campos, el gobernador civil, el alcalde de Barcelona, el presidente de la Audiencia, el de la Diputación provincial y un canónigo en representación del obispo; y componíanlo el Ayuntamiento y la Diputación en cuerpo, el Círculo del Liceo en masa, gran número de socios del Ateneo Barcelonés, Fomento del Trabajo Nacional, varios generales y numerosas comisiones del ejército, empleados de todas las oficinas públicas, los del teatro del Liceo, los del Principal y de otros coliseos, los empresarios de todos los teatros, los representantes de todos los diarios, sin excepción, gran número de catedráticos y estudiantes, inmenso contingente de comerciantes y dependientes de comercio, etc., etc., etc.

Al llegar la comitiva á la Rambla de las Flores fué imposible desfilar ordenadamente. Tanto era el gentío que allí se había aglomerado, que una parte del duelo se vió en la precisión de desfilarse por los arroyos.

A puesta de sol llegaban los coches fúnebres á la plaza de la paz, y una vez allí dirigiéronse los más al Cementerio nuevo y los restantes al antiguo, unos y otros seguidos de extraordinario número de carruajes.

En los respectivos Cementerios habíase tomado las debidas precauciones para proceder al inmediato enterramiento de los cadáveres.

En el del Sud Oeste quedó únicamente en depósito el de M. Guillaume, que hoy será embalsamado y trasladado á Francia.

Más entierros

Independientemente del acto fúnebre que acabamos de reseñar someramente, verificáronse ayer por la tarde otros dos entierros.

A las tres de la tarde fué conducido directamente al Cementerio, desde su domicilio de la Ronda de la Universidad, el cadáver del extranjero M. Teófilo Zallegratzen, que fué sepultado en el Cementerio libre. Presidió el duelo, que era muy numeroso y lucido, el cónsul de Alemania en esta plaza.

También por la tarde fué conducido directamente al Cementerio del Este, precedido del clero parroquial de San Jaime y seguido de brillante y numeroso acompañamiento, el cadáver del farmacéutico D. Emilio Formiguera, que había sido trasladado desde el Hospital á la casa donde habitaba el finado.

El cadáver del señor Formiguera no pudo figurar en el cortejo que se organizó en el Hospital, por haber llegado á la Rambla cuando ya aquel había desfilado.

Tampoco figuraba en el cortejo salido del Hospital el cadáver de la señorita Giraudier.

Dicho cadáver seguía ayer en la casa mortuoria, y será conducido al Cementerio de San Andrés de Palomar á las 9 y media de la mañana de hoy.

El niño Cardellach

El procurador señor Guardiola quiso que su hijo mayor presenciara el entierro

de su madre, de su hermana y de sus tres tíos. Un amigo de la familia se encargó de cumplimentar la voluntad del padre. El niño Guardiola presenció el desfile del entierro desde uno de los balcones del Círculo del Liceo y después fué acompañado al Cementerio del Sud-Oeste y allí estuvo presente mientras eran enterrados los cadáveres de su madre y de los demás individuos de su familia.

Cuanto se dieron cuenta del acto que ayer se realizó, están contestes en que la ciudad de Barcelona llevó á cabo una elocuente manifestación de duelo y de profunda simpatía á los que fueron víctimas de la catástrofe del Liceo.

Contestación del Sultán

Los entusiasmos que tiene el Gobierno con motivo de la contestación del sultán demuestran que se abrigan dudas sobre esta respuesta, y que el emperador de Marruecos lo menos que podía hacer era reconocer nuestros derechos.

El Gobierno lo estima como un triunfo diplomático porque consiguió el apoyo de las naciones europeas, y esto ha obligado al sultán á dar inmediata respuesta accediendo á la reclamación; pero este mismo concurso de las naciones debilita nuestro triunfo, porque, cuando no existiera, ¿seríamos atendidos?

Además, en la primera nota nada se hablaba de indemnización y nada ha necesitado decirnos el sultán, y esto tiene suficiente importancia para suponer que pueda dar el sultán una certidumbre ó respuestas ambiguas.

En los círculos políticos no se explican cómo el Gobierno ha pasado tanto tiempo sin conocer la respuesta del sultán, ya que durante ese tiempo se emitió la opinión para hacer manifestaciones belicosas presidiéndolas las autoridades y se ha estimulado á los municipios procurando sacrificios á las corporaciones populares, erigiéndose muchos hospitales, no para una guerra, sino para castigar una agresión que tan fácilmente podía castigar el sultán.

Tantos preparativos con el llamamiento de las reservas activas solamente necesitabas, para coronar el ridículo ante las naciones, que hubiera marchado el general López Domínguez con un numeroso ejército como si fuéramos á conquistar el imperio.

Las gentes estiman que hubiera sido de más eficacia en los primeros días haber mandado diez mil hombres dando á moros una paliza ejemplar, haciéndolo con más facilidad que luego, y afianzar así nuestro derecho dejando levantado el honor nacional.

Ahora contamos unas cuantas acciones de éxito discutible, sin avanzar un paso, y para pacificar las kabilas influye más la intervención del sultán que nuestras fuerzas. A esto queda reducido el éxito.

Los ministros dicen que continuarán las operaciones militares hasta afianzar nuestros derechos, construir el fuerte y obtener las debidas reparaciones. Ahora celebran Consejo en casa del señor Sagasta.

Energía indispensable

Ha llegado el momento que podemos llamar solemne. La cuestión de Melilla especie de manzana de la discordia entre las potencias que abrigan proyectos de dominación en Marruecos, despierta los celos y egoismo anunciando graves

complicaciones para dentro de un plazo muy breve.

No vamos á dar cuenta aquí de las negociaciones de Inglaterra y Francia cerca de nuestro Gobierno, pues los detalles cancelables de la diplomacia son siempre insensibles aereanos. Pero como en esta cuestión hasta la lógica para acertar, fijándonos en los cabildos de los representantes francés é inglés, encaminando la prensa de sus países así como la de otras naciones venimos á parar en que quizás por nueva coincidencia tornemos á alterar el equilibrio europeo dando el pretexto para que las potencias promuevan una guerra europea.

Es ya cuestión fuera de duda que no obstante las seguridades de Inglaterra, ésta nación ha influido en el ánimo del Sultán inclinándole á una desautorización para nuestra acción armada. Aparte de lo absurdo y arbitrario que resultará, puesto que nuestro ataque es justísima defensa, este detalle revela almas lerdas, que el Emperador de Marruecos tiene alguien detrás que lo alienta y protege.

La opinión francesa mejor informada que nosotros, ha sorprendido algo de este juego y por esto se previene para evitar que Inglaterra quisiera repetir lo que hizo en el Egipto.

Sin más datos concretos nos es difícil precisar la mayor ó menor posibilidad de la guerra. Pero cómo si esta se empeñase en Marruecos, Tánger sería inmediatamente presa de los ingleses, conviene que nuestro Gobierno se fije bien en las consecuencias desconfiando siempre de la Gran Bretaña.

No queremos herir la susceptibilidad de esta y librenos Dios de que estas apreciaciones puedan interpretarse como diatribas á su honor nacional. Pero como todos andan ahora—según nuestra frase—cauimando el ascua á su sardina—bueno será que España no pierda la suya manteniendo con entereza sus derechos.

Ha comenzado pues la maquinación diplomática encubridora siempre de segundas intenciones. ¡Obsérvese esta con criterio sagaz! Trácese un plan definitivo, y con esto y una política de energías sin abdicaciones ni debilidades tendremos á raya las ambiciones de todos, excitadas con los últimos sucesos de Melilla.

Bien sabemos que esta cuestión es árdua y difícil por que nos encontramos rodeados de colosos. Pero siguiendo la corriente, y no alardeando de Metternichs creemos que se podrá sostener el equilibrio de esa mole europea cuyo desplome habría de venir precisamente sobre nuestras cabezas.

Calma, modestia diplomática y energía cuando sea precisa, nos parecen sobrados medios para que España quede en buen lugar.

La hora de los exámenes ha llegado, y nuestro país ha de merecer sobresaliente no solo en la táctica militar sino también en esas diplomacias tan celebradas hoy por toda Europa.

Crónica

7 Noviembre.

La nota saliente del día es la misma de ayer. La conferencia del Embajador de Inglaterra con nuestro ministro de Estado y el discurso pronunciado por el Sr. Cánovas en el Círculo Conservador.

Entraña éste gran importancia teniendo en cuenta los sucesos de actualidad y por su política significación.

Sabido es que los elementos republicanos estreman ahora su unión para reunir el combate electoral enfrente de los elementos monárquicos. No son ciertamente las circunstancias las más apropiadas para las contiendas políticas por que la atención pública está fija en la cuestión de Africa que lleva en sí la honra nacional.

Por otra parte—según apuntábaros en nuestra crónica de ayer—hace falta que el general esfuerzo se encamine á la entidad nacional sin que para esto nadie se acuerde de sus opiniones políticas.

Amenazados con la ingerencia extranjera, abocados á lucha siquiera sea en el terreno diplomático casi con la Europa entera, es forzoso abdicar de exclusivis-

mos formando un solo partido, el nacional.

Complemento de nuestras impresiones es también el rumor de un levantamiento cubano en sentido separatista. Nada por fortuna se ha comprobado oficialmente y nos alegramos porque una insurrección cubana significaría en estos momentos la más negra de las ingratitudes para la madre patria.

Este rumor unido al de la agravación del Sr. Sagasta, han conmovido los valores públicos iniciándose una baja que en las últimas horas de hoy se ha repleste relativamente.

Ninguna mayor significación tiene este detalle porque es bien sabido que los agiotistas especulan con los sucesos que decretan las bajas bursátiles, sin que tengan en cuenta desgraciadamente que sus convencionales noticias decretan alarmas perjudiciales para el país en general.

Volviendo ahora á la reunión del Círculo Conservador, diremos que el señor Cánovas en su discurso de coalición comenzó por flagelar duramente al Gobierno recordando sus coaliciones con los republicanos contra la situación conservadora. No obstante se acordó la unión electoral ante el interés y defensa de las instituciones.

Ha quedado pues resuelta la coalición electoral monárquica enfrente de la oposición revolucionaria.

Sabemos que en el Ministerio de Gracia y Justicia se estudian los medios para que las autoridades judiciales correspondientes exijan la responsabilidad correspondiente á la Casa Ibarra consignataria del vapor explotado en Santander.

Nosotros aplaudimos de todo corazón este propósito pues así se conseguirá que los cargamentos navales, reunan todas las seguridades necesarias para que en lo sucesivo se eviten hecatombes como la de Santander.

Nada hay más saliente. El día lluvioso viene con sus nebruras y tristezas á recordarnos el luto nacional producido por la tremenda hecatombe de Santander y por los acontecimientos de Melilla.

8 Noviembre.

Negra, tristísima, como la de los días anteriores. La tremenda fatalidad que ha hecho explotar en Santander ese terrible agente de destrucción que se llama dinamita, ha estallado ahora en Barcelona pero impulsado por la mano criminal del hombre.

Anoche durante la representación del *Guillermo Tell* en el Gran Teatro de Barcelona, dos bombas Orsini de la misma forma y tamaño que la arrojada por Pallás á Martínez Campos, cayeron al patio lanzadas por la hidra anarquista.

La horrible explosión causó 48 víctimas originando sin número de heridos de los que aun resultarán más defunciones. Paulino Pallás ha sido vengado coronando su memoria una corona de cobardes crímenes.

Mientras esta nueva desgracia viene á aumentar el catálogo comenzado estos días en Melilla nada adelantamos continuando esa inercia cuyo resultado es la pérdida constante de nuestros bravos militares.

Los moros siguen envalentonados llevando su audacia hasta los mismos muros de la plaza, azotados continuamente por las balas rifeñas.

Es pues inútil repetir que la impaciencia es general para el comienzo de las operaciones en grande escala.

Han cambiado las impresiones referentes á la ingerencia de Inglaterra en los asuntos de Marruecos. Según despachos y corresponsales de París, aumentan las simpatías hacia nuestro país; tan demostradas son éstas que se han iniciado suscripciones destinadas á Santander.

Lo cierto es que la Gran Bretaña reconociendo su yerro ó por lo menos aplazando sus egoísmos declara explícitamente que no se mezclará en nuestros asuntos. Más vale así.

Se hace insistente el rumor de una próxima crisis que cambiará el aspecto de nuestra política. El delicado estado del Sr. Sagasta y otras circunstancias

de todos conocidas vuelven á traer al estadió político la idea de un gabinete de resistencia que sería presidido por Martínez Campos. Nada hay en realidad concreto sobre este asunto, pero como lo oímos en sitio autorizadísimo, ténganlo presente como profecía nuestros lectores pues lo hemos de ver realizado en plazo breve.

De apertura de Cortes nada más nuevo que la fecha será para fin de año.

Alcance de última hora

Al empezar esta información basada exclusivamente en la impresión momentánea que decreta el detalle un instante, no podemos menos de mostrarnos pesimistas, no precisamente porque inspiremos nuestras apreciaciones en el interés político sino por que en estos apuntes de corresponsales ó *reporters*—como dirían los franceses—depositamos nuestros entusiasmos y sobre todo el criterio más imparcial de nuestra pluma.

Con este ejercicio ó profesión, bien podemos decir á nuestros lectores sin que estos sospechen de nuestra imparcialidad que los sucesos se presentan graves para lo porvenir, no obstante las seguridades oficiosas que consigna la prensa de hoy sobre todo aquella que se inspira en los acuerdos directos del gobierno.

No decimos más por hoy concretándonos á apuntar nuestra opinión, para que de ella saquen nuestros lectores las consecuencias de pesimismo que han de ser muy pronto confirmadas.

Anoche á la una recibimos el siguiente telegrama de nuestro corresponsal en Barcelona:

«Reina confusión espantosa. Hay 20 muertos, innumerables heridos, atestado comedido anarquistas.»

Hoy

Se han hecho algunas prisiones. Fallecieron cuatro de los heridos. Resultan muertas 11 señoras. Población terriblemente indignada. Témesse atentado Capitán general. Circulan hojas recordando la muerte de Pallás. Heridos terriblemente mutilados. De estallar la otra bomba que no explotó las desgracias hubieran sido incalculables. Pasan de 450 contusas, confusión salida del Teatro. Toda la población ayuda pesquisas policia. Dícese que los anarquistas meditan nuevos golpes de mano. Esto causa grande alarma. El gobierno adoptará enérgicos medios de represalias. Abundan los heridos graves. La mayor parte de las familias pudientes tienen que lamentar alguna desgracia.

Santander

Se ha desistido de sacar los cadáveres del fondo de la bahía. El incendio está dominado por completo. Comienzan á llegar socorros metálicos que se aplican inmediatamente á mejorar los servicios sanitarios. La población no ha recobrado aun la calma.

Melilla

Los telegramas de la tarde continúan acusando tranquilidad. Siguen las escaramuzas mostrándose muy envalentonados los moros.

A última hora

Se acentúan los rumores de crisis hablándose de un gobierno de fuerza ó conservador. Algo debe haber cierto, pues los silvelistas se mostraban esta tarde muy optimistas asegurando que esto será jauja si vienen los conservadores al poder.

Sagasta se encuentra agravado en su enfermedad.

El pánico es tan grande en la bolsa como entre los ministeriales. Se puede decir que la nota del día es el miedo.

Mientras tanto y siguiendo las exigencias de esta sección esueta, es decir sin campo para las apreciaciones, diremos también como noticia que la reunión *archi-magna* de los conservadores no ha tenido ni poco ni mucho, para decretar oscilaciones en la marcha política, pues-

to que ni los ministeriales confían en el apoyo de aquellos, ni los republicanos tienen tampoco esta alianza de defensa.

Nos explicaremos. En tanto que el Sr. Cánovas agota su elocuencia, con el ardor y entusiasmo de un fakir para llevar á los suyos la ortodoxia de la comunión genuinamente conservadora, sus disidentes; los rusos vuelven la cara como el legendario Judas del Nuevo Testamento y cabildean para informar el núcleo de los creyentes lo mismo que las Sectas de Osuar y allí dividieron las creencias cerradas de nuestros actuales enemigos.

Espereamos las elecciones y su resultado será la mejor demostración de nuestras apreciaciones.

NOTICIAS SUELTAS

El general Macías ha dirigido un ultimatum á los moros concediéndoles 24 horas y amenazando avanzar. Los moros tuvieron trescientos muertos y mil heridos, y están atemorizados ante la proximidad del sultán.

El Consejo se ha ocupado de los asuntos de Barcelona; el señor Capdepon ha referido la conferencia telegráfica que ha tenido con el presidente de esa Audiencia, y se ha ratificado el acuerdo de emplear todo el rigorismo de las leyes.

El señor Sagasta cree que dentro ocho días podrá ir á Palacio en coche.

La proclama del general Macías á los moros contiene la máxima de que «Solo Dios es grande.»

Las noticias de las kabilas de Tres Forcas y el Peñon dicen que los moros están atemorizados porque los kaidis han publicado bandos amenazando con penas durísimas á los que se permitan agredir á España.

En Melilla ha terminado la tregua y se han reanudado las hostilidades, cañoneando la plaza y los fuertes.

La nota del sultán ha producido una impresión favorable en la Bolsa, que subió cuatro enteros.

Dícese que un pariente del sultán que va al frente de un ejército imperial se encuentra á tres jornadas de Benisicar.

En el salón de conferencias del Congreso se decía que caso de conjurarse la cuestión de Melilla se planteara una honda crisis política.

Añádase que el Gobierno sostendrá en Melilla 20.000 hombres hasta que se haya construido el fuerte de Sidi Guariach.

Sección Insular

En nuestra edición correspondiente al día en que el telégrafo nos anunció el vandálico atentado que del anarquismo fué víctima el gran teatro *Liceo*, levantamos nuestra voz de protesta, en nombre de todas las opiniones y de todos los partidos, porque nadie, que tenga claro y expedito su juicio, quiere sembrar la desolación y el espanto á mansalva, ni producir la muerte á personas que no han podido provocar odios ni rencores.

Los que de tal modo obran, ni son revolucionarios, ni son nada que represente aspiración á progreso y á engrandecimiento, sino delineantes que buscan la impunidad para satisfacer mejor sus torpes y criminales impulsos.

Y puesto que nada representan y no son más que hijos espúreos del mundo civilizado, la sociedad debe usar contra ellos todo el rigor á que le obliga su natural y legítima defensa.

La prensa de toda España así lo entiende, y unánime y enérgica es la protesta que levanta con motivo de este nuevo vandálico acto de arrojar bombas explosivas.

Veremos si nuestros gobernantes tendrán la energía necesaria para prevenir los futuros brotes del cancerismo anárquico.

Ya anochecido un carruaje atropelló á un niño frente la fuente de

las tortugas, causándole ligeras contusiones.

Mientras la autoridad local no obligue que los carruajes marchen al paso dentro la población, la prensa se verá en la dura necesidad de relatar estas desgracias.

Con destino al Regimiento de Borbon, que está operando en los campos de Melilla, salió ayer tarde nuestro entrañable amigo el primer teniente don Ricardo Salvá, desde cuyo punto nos telegrafiará cuanto de particular ocurra en la guerra que sostiene el valeroso ejército español contra las kábilas de Marruecos.

Muchos de sus mejores amigos fueron al vapor á despedirle.

Según telegrama que ha publicado nuestro colega *El Isleño*, ha sido encontrado el cadáver de nuestro malogrado amigo D. Pedro Domenge comandante de Marina que era del puerto de Santander.

Una mujerzuela que promovía escándolo en la calle de Camaró ha sido encerrada en Capuchinos por orden de la Autoridad.

El *Círculo de Obreros Católicos* celebrará hoy en la iglesia de Montesión una gran fiesta en honra de sus santos Patronos, Jesús, María y José.

El programa de los festejos comprende dos partes: la religiosa consistirá en comunión general á las siete y media, misa mayor á las diez y media cantándose la partitura de Mercadante y predicando el señor Oliver Arcediano de la Santa Iglesia, y *Te Deum*.

La cívica se celebrará en el salón del *Círculo*, por la noche, y consistirá en conferencia dada por el M. I. Sr. don Matías Compañy, canónigo lectoral, lectura de poesías y representación del juguete cómico *Una casa de fieras*.

El domingo 19 se celebrará oficio funeral por las almas de los socios difuntos.

El Prelado ha concedido 40 días de indulgencia para las que asistan á cada uno de los actos religiosos anunciados.

A las primeras horas de la madrugada emprendió ayer viaje para Sólier, Cete y Marsella el vapor *Isleño*, con mucha carga.

Esta mañana lo efectuará el *Lulio* con el correo de Alicante é Ibiza, carga y pasajeros.

El vapor *Unión* que salió ayer tarde para Valencia, además del correo, conducía 194 pasajeros de los cuales 172 pertenecían al ejército, y variada carga.

El *Cataluña* emprendió viaje para Barcelona, con 25 pasajeros, correspondencia pública, 412 cerdos y mucha carga.

Apesar del celo desplegado por la policía, todavía no se ha dado con los autores del hurto del estanco del Muelle de que dimos cuenta á nuestros abonados.

Con motivo de la celebración del Congreso Eucarístico en Valencia, nuestro Prelado saldrá en el vapor correo del próximo jueves. Durante su ausencia queda encargado del Gobierno de la Diócesis el Provisor y Vicario general D. Enrique Reig, y en su defecto, el M. I. Sr. Don Matías Compañy, canónigo lectoral de esta Santa Iglesia.

Se ha dispuesto que los Arciprestes visiten las iglesias de su respectivo distrito durante el próximo mes de Diciembre.

A las diez de esta mañana la

compañía que actúa en el Teatro Circo Balear saldrá postulando por esta ciudad en beneficio de los soldados de Melilla y víctimas de la catástrofe de Santander.

Por real orden se ha dispuesto que sean admitidos definitivamente á la Sociedad «La Menorquina», los vapores «Cámara», «Menorquin» y «Correo de Cartagena» para verificar el servicio de correos de Barcelona á Mahón con escala en Alcudia y de Mahón á Palma, por reunir las condiciones exigidas; y que se abone á dicha empresa, á partir desde el día 22 del pasado en que empezó á prestar servicio, la cantidad que mensualmente le corresponde al respecto de 42,000 pesetas anuales en que le fué adjudicada.

Por otra real orden se autoriza á dicha empresa para que ponga á disposición del ministro de la Guerra el vapor «Cámara» para el transporte de tropas y pertrechos de guerra á Melilla.

Y por otra ha sido aceptado el vapor «Menorquin» como el nuevo vapor á que hace referencia la cláusula décima del contrato y que debía sustituir al de reserva antes de tres años.

Los reservistas pertenecientes á los años 1888, 89 y 90 que han sido llamados á las filas formarán los segundos batallones de los regimientos de infantería de línea, y con la fuerza actual de los dos batallones con que cuenta cada regimiento se formará un batallón en pié de guerra que será por ahora el expedicionario en los cuerpos destinados á Melilla, quedando en la península los reservistas, á menos que los acontecimientos exigieran sus servicios en el Africa.

Los reservistas que pertenezcan á los batallones de cazadores cubrirán el cupo de cada batallón hasta tener 800 hombres, siendo éstos los únicos reservistas que por ahora se embarcarán para Melilla. Una vez estén formados los segundos batallones de los regimientos de línea con los reservistas, se instruirá de nuevo á éstos en el manejo del arma y en los ejercicios.

El vapor correo *Bellver* procedente de Barcelona llegó ayer á las ocho de la mañana, llevando á bordo 18 pasajeros, carga general y 26 bueyes para el abasto público.

Calmado el temporal, los vapores que tenían anunciada su salida para el jueves, levaron anclas ayer tarde y marcharon para sus respectivos puertos; Valencia, Barcelona y Marsella.

En el vapor correo *Unión* se embarcaron los soldados que disfrutaban licencia ilimitada y que van á incorporarse al Regimiento de Guadalajara, de guarnición en Valencia.

Las autoridades acudieron á despedirles, teniendo para todos frases patrióticas y lisonjeras, dándose ¡Vivas á España, Mallorca y al Ejército!

Un inmenso gentío acudió al muelle á tributarles entusiasta despedida.

El autor de la letra de la zarzuela *Lily* estrenada anoche en el Teatro-Circo Balear, ha destinado las cantidades que le corresponde por derecho de propiedad de la primera representación, á engrosar la suscripción para socorro de los heridos é inutilizados en la campaña de Africa.

Queda de nuevo recompuesta la bomba de la fuente de la Plaza de la Consolación.

En el vapor *Bellver*, llegaron ayer varios artistas para actuar en el Teatro-Circo.

El temporal de estos días ha arrojado á la playa del *Portitxolet* un bote, haciéndose astillas y otro en la esplanada frente *Can Perantoni*.

En el Terreno también causó el vendabal varios destrozos en algunos edificios.

En el puerto todos los buques viéronse obligados á reforzar sus amarras por temor de que ocurriera algun siniestro.

SUSCRIPCIÓN abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas.
Suma anterior.	9.951'00
D. Joaquín Coll Castañer.	250'00
Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma.	100'00
Total.	10.301'00

(Se continuará).

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 9.

Almóndron, á 55'00 pesetas quintal.
Azafrán, á 2'25 ouzo.
Avena del país, de 8 á 8'50 la cuarta.
Id. forastera, de 7 á 7'50 id.
Cañeal, de 18 á 20'00 id.
Cebada del país, de 9 á 9'50 id.
Id. forastera, de 7'50 á 8'00 id.
Frijoles, de 29 á 30'00 id.
Garbanzos, de 25 á 27 id.
Habas para ganado del país, de 18'00 á 19'00 id.
Id. id. forasteras, de 15 á 15'50 id.
Habas para cocer, de 20 á 22 id.
Habichuelas confita, de 32 á 33 id.
Id. blancas, de 22 á 23 id.
Id. negras, de 21 á 22 id.
Maíz, de 11 á 12 id.
Trigo, de 18'00 á 20'00 id.
Higos pasas, de 8 á 9 id. qq.
Cardos cebados, á 9 id. los 10 kg.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4179, se publica:

Real decreto disponiendo que las cantidades recibidas en los diferentes Ministerios y las que en lo sucesivo se reciban con destino á los gastos que ocasionen las operaciones militares del campo de Melilla, ingresen en el Tesoro público en concepto de recursos extraordinarios y con aplicación á un artículo adicional del presupuesto vigente que se denominará «Donativos para las operaciones militares á que dieron lugar los sucesos acaecidos en el campo de Melilla.»

Otro llamando á las filas á las reservas del ejército y reglas para la ejecución del mismo.

Denuncia de una mina. Llamamiento á varios individuos del regimiento infantería de Guadalajara, cuyo paradero se ignora.

Suscripción abierta por la Diputación Provincial con destino á armamento y socorro de las tropas de Melilla.

Lista cobratoria del impuesto sobre alcohol vínico.

Acuerdos tomados por la Diputación Provincial, por los Ayuntamientos de Lluçmajor y San Antonio (Ibiza) y por la Junta Municipal de este último pueblo.

Venta de muebles embargados. Otra del predio Son Bujosa, término municipal de Bañalbufar.

Requisitoria para la captura de Juan Costa Sanahuja catalán, procesado por rapto de una jóven.

Venta de un caballo y dos mulos.

Otras de varias fincas en Ibiza.

Providencia judicial llamando á los interesados en una demanda sobre extinción de créditos garantidos sobre una casa botiga de la Plaza de la Constitución de esta ciudad, número 120, y un entresuelo con dependencia en la planta baja número 9 de la calle de Brondo.

Llamamiento á D.^a María Fernandez

Sevilleja ó á sus causahabientes, interesados en ciertos autos sobre cancelación de gravámenes.

Otro á D.^a Juana Martorell y D. Guillermo Ripoll ó en su caso, los causahabientes ó sucesores de los mismos, interesados en una demanda sobre cancelación de gravámenes.

Anuncio de eobranza de contribuciones.

Compras verificadas por las factorías militares de Palma.

Inscripciones en el Registro civil de esta ciudad.

Matrícula industrial de Alaró.

Cuenta de caja del municipio de Fornalutx.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 12

Beneficio á favor de la

GUERRA DE AFRICA

Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Quatro regalos consistentes en 200 pesetas.

Terminando con el estreno de la pantomima

LAS TRINCHERAS DE MORREUCAS

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general UN REAL.

A las tres en punto.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

Funcion para hoy

COLEGIO DE SEÑORITAS

LILY

EL CABO BAQUETA

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 10, 1'55 t.

La *Gaceta* publica el decreto suspendiendo las garantías constitucionales en Barcelona.

Se ha recibido un telegrama oficial de Melilla que dice ha cesado el fuego que habian roto ayer, reinando completa tranquilidad.

Madrid 10, 5 t.

Telegrafia el general Macías que continúa lento cañoneo, divisándose escasos moros, que no responden. En un nuevo registro efectuado en el Polígono se han encontrado 53 fusiles y 56 kilos de pólvora de contrabando.

Madrid 10, 8'25 n.

Los señores Moret, Puigcerver, López Dominguez y Capdepon han visitado al señor Sagasta. Las impresiones sobre los asuntos de Melilla interpretan la pasividad de los moros creyendo que estos han recibido órdenes del Sultán para que cesen las hostilidades.

Madrid 11, 1'45 m.

El Ministro de la Guerra niega la victoria de hoy en Melilla que publica *El Herald*. Afirma que no se ha efectuado ninguna salida y que solo hay verdad que los moros contestaron á los cañonazos con disparos, hiriendo por las aspilleras á algun oficial y á algun soldado.

La opinion ha acogido perfectamente la actitud del Gobierno frente á los anarquistas.

En Sevilla, Cádiz, Bilbao y Valencia efectuáronse detenciones de anarquistas.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago e Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de Don José Sureda, calle de Brosa.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

Se vende una reja de hierro con dibujo y su correspondiente regilla de nueve palmas de altura por cinco y medio de ancho. Informarán Merced n.º 58, 1.º

Teneduría de libros
CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA
Fundada 24 años hace
Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.
Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:20 y 5:40 (mixto) tarde.

Academia preparatoria
del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de
D. JAIME DOMENECH
Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.
Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 16

Venta

A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Vilanova. Para informes Santa Clara 41 principal.

CALENDARIO ZARAGOZANO PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de
10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.
Precio: Una peseta.
De venta en la calle de Palacio número 4.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados
Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA
SINDICATO.—Num. 55 tienda.
Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 18

Pupilos

Se desean encontrar tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2.º. (frente el Circo).

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas. Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon; Sindicato 72, 2.º 17

HAMBRIENTOS de GRASA

ESTAN LOS DELGADOS, LOS RAQUITICOS Y LOS QUE TIENEN LA SANGRE DEPAUPERADA.
ESTA CONDICIÓN CONDUCE A LA TÍISIS, ANEMIA, ESCRÓFULA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y SUFRIMIENTOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

La EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York.
De venta en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos Excelsior, para reuma y dolores.

Vapores Transatlánticos

DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA.
Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5500 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspección del Almirantazgo inglés.



MIGUEL JOVER

Capitan Torras

Admite carga á flete y pasajes, para dichos puntos.
Para informes en Palma la Isleña Marítima Palacio 26.

Seccion Comercial

movimientos de buques
Dia 11

FONDEADOS

De Barcelona v. Bellver c. D. Juan Singala: 9 trip. ton 788 efectos y balija pas. 17 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante v. Lulio c. D. Guillermo Pujol 2ª trip. ton. 405 efectos balija m. Palma.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 4.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Reiger